

Zeitschrift: Schweizer Münzblätter = Gazette numismatique suisse = Gazzetta numismatica svizzera

Herausgeber: Schweizerische Numismatische Gesellschaft

Band: 43-47 (1993-1997)

Heft: 171

Vereinsnachrichten: Procès-verbal

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PROCÈS-VERBAL

*Procès-verbal
de la 112^e assemblée générale
de la Société Suisse de Numismatique*

22 mai 1993,
Hôtel de la Couronne, Avenches
Début de la séance: 14 h 00

Présents: 28 membres
6 personnes juridiques

Présidence:
Giovanni Maria Staffieri, Président

Sont excusés:

P. Arnold, C. Baumann, Ch. Boehringer,
D. Bonny, H.A. Cahn, F. Chiesa, H. Eggeling,
S. Frey-Kupper, H.-U. Geiger, B. Hedinger,
G. Hirsch, J. Brülisauer, H. Krahenbühl,
Th. Lehmann, C. Martin, J. Meissonier,
L. Mildenberg, J. Niquille, G. Perret, Ph. Pidoux,
M. Spoerri, F. Sternberg, E. Zuberbühler.

Le Président salue les membres présents et les invités.

Sont élus en qualité de scrutateurs: B. Klein,
Berne, et T. Zeli, Losone.

L'ordre du jour a été accepté tel quel.

1. Procès-verbal de l'assemblée générale 1992

Le procès-verbal de l'assemblée générale a été publié dans la «Gazette numismatique suisse» 42, 1992, n° 168, 134–141. Son contenu est approuvé avec une abstention.

2. Rapport annuel du Président

«Mesdames et Messieurs, chers membres et représentants de la SSN.

Le comité est heureux de vous accueillir pour la deuxième fois dans cette ville riche en faits historiques et en découvertes archéologiques: la première fois, ce fut en 1898, il y a donc près d'un siècle.

Au nom du comité, je vous présente le rapport annuel de la société pour 1992.

Comité

Depuis l'assemblée générale 1992 qui eut lieu à Vaduz, le comité s'est réuni cinq fois, soit le 8 septembre 1992 à Zurich, le 26 novembre 1992 à Berne, le 9 février et le 22 avril 1993 à Zurich et ce matin à Avenches.

La situation financière de la société continue d'être saine si l'on se réfère au bilan et au compte des résultats 1992.

Il faut cependant s'attendre à ce que des nuages troublent ce ciel bleu: la lente diminution des contributions de l'Académie suisse des sciences humaines et sociales (1991: 31 000 francs, 1992: 29 750 francs, 1993: 27 700 francs) consécutive à la réduction des subventions fédérales, l'augmentation des coûts des publications et la légère diminution du nombre de nos membres.

Ce sont des éléments négatifs auxquels nous devons vouer une grande attention; le comité suivra la situation de très près.

La Commission des publications, qui a été constituée l'année dernière, a préparé son règlement et va aujourd'hui – nous l'espérons – trouver une base juridique après le changement proposé dans les statuts.

De plus, la Commission des publications a délibéré au sujet de quelques requêtes et a présenté au comité les propositions suivantes qui ont été acceptées, soit l'octroi de:

- un montant unique de 2000 francs à la Société Suisse de Préhistoire et d'Archéologie pour la publication d'un cahier spécial de la périodique «archéologie suisse» sur les trouvailles monétaires;
- un montant de 10 000 francs pour les frais d'impression de la monographie de Pierre Bastien sur «Le buste monétaire des empereurs romains»;
- un montant annuel de 3000 francs, dès 1993 et jusqu'en 1995, pour les frais de réalisation d'un bulletin annuel des trouvailles monétaires suisses, rédigé et imprimé par l'ITMS (Inventaire des trouvailles monétaires suisses) qui le met à disposition afin qu'il soit joint aux Gazette numismatique suisses.

Avec cette dernière décision, une collaboration active est engagée entre la SSN et l'ITMS.

Publications

La *Revue* 1992, n° 71, dirigée, comme à l'accoutumée, par M^{me} Silvia Hurter, a paru à la fin de 1992: elle contient 251 pages et 28 tableaux avec 6 articles sur la numismatique de l'Antiquité et du Moyen Age, à savoir: «La chronologie du monnayage de Syracuse sous les Deinoménides» de Denis Knoepfler, «Die Staatsprägung von Pheneos» de Sabine Schultz, la troisième partie de la monographie d'Italo Vecchi sur la frappe de la monnaie étrusque, «The revolt of Tryphon and the accession of Antiochus VI at Apamea» d'Arthur Houghton, «Zur frühen Münzprägung Siziliens unter römischer Herrschaft: der Hort von Campobello di Licata» de Suzanne Frey-Kupper et «Heinrich III./Heinrich IV. in Konstanz» d'Ulrich Klein; et encore les longs commentaires de Christoph Boehringer sur la «Fund von Randazzo» de Carmen Arnold-Biucchi, et de Georges le Rider sur le «Corpus Alexander des Grossen» de Martin Price.

La Revue 1993, n° 72, sortira de presse l'automne prochain. Elle renferme entre autres les articles suivants: «Ob cives servatos» de Jean-Luc Desnier, la quatrième partie de «The coinage of the Rasna» d'Italo Vecchi, «Von Ottolinus zum Grossus: die Münzen Luccas und Pisas vom 10. bis 13. Jahrhundert» de Michael Matzke, «Churer Pfennige im 9. und 10. Jahrhundert» d'Ulrich Klein.

La liste des membres de la SSN, depuis longtemps promise, se trouvera enfin dans le n° 72 de la Revue.

En 1992, grâce aux bons soins des rédacteurs, M^{me} Dr S. von Hoerschelmann et M. B. Zäch, lic. phil., les n°s 165 à 168 de la Gazette numismatique suisse ont paru régulièrement.

Le n° 167 est consacré à Edwin Tobler à l'occasion de son 70^e anniversaire et contient la liste de ses œuvres.

Parmi les différents articles, je rappelle ceux de Felix Ackermann: «Der Münzkasten des Basler Sammlers Basilius Amerbach», de Marco Mignucci: «Elettro arcaico, incroci di conio inediti», de Hans-Markus von Kaenel: «Das Inventar der Fundmünzen der Schweiz», de Jean-Paul Divo: «Die Münzprägung des Tyrannen von Musso», de Franz Koenig: «Ein vergoldeter Berner Kreuzer von 1560», de Ruedi Kunzmann et Jürg Richter: «Zur Geldpolitik des Wallis um 1611», de Martin Lory: «Der

Ablauf einer Münztaxierung in Bern», d'Ulrich Klein: «Eine Fundnotiz für die zeitliche Einordnung einiger undatierter schweizerischer Kleinmünzen des 18. Jahrhunderts», de Beatrice Schärli: «Das Ende der Basler Brakteatenprägung», de Sabine Schultz: «Aphroditekopf oder Dynastenbildnis?», de Wayne Moore: «Berytos-Laodicea revisited», de Martin Hartmann: «Bemerkungen zu den Münzfunden aus Pfyn» et d'Edwin Tobler: «Eine rätselhafte St. Galler Münze».

Etat des membres

La SSN compte aujourd'hui 711 membres – 10 de moins qu'en juin 1992 – dont:

635 membres ordinaires
60 membres à vie
16 membres d'honneur

Nous avons enregistré 25 nouvelles entrées, 25 démissions, 7 radiations et 3 décès.

Nos regrettés membres sont:

- Prof. Margaret Thompson, Howerford (USA), membre d'honneur,
- Adolf Rosenthaler, Allschwil,
- Walter Alessi, Avenza (I)

J'ai encore appris récemment le décès du Dr Erich Cahn.

Afin de rendre hommage à nos membres défunt, je vous prie de vous lever.

(Liste des nouveaux membres: voir P.-V. allemand)

Ainsi, chers membres, vous voyez que cette année, bien qu'il y ait eu 25 nouvelles entrées, le nombre de nos membres a diminué. Il n'y a pas lieu de dramatiser, mais il est clair que l'activité de la société et en première ligne la Revue et la Gazette numismatique devront être financées en priorité par les contributions des membres de notre société.

Par conséquent, un allongement de la liste de nos membres est nécessaire, spécialement en cette période. C'est pourquoi, afin de conserver la vie de la SSN et d'en renforcer le prestige, je compte sur votre collaboration pour recruter de nouveaux membres.

Je vous remercie.»

3. Comptes annuels et rapport des vérificateurs

Italo Vecchi, trésorier, commente les comptes annuels de la société, qui bouclent avec un déficit de 4027.85 francs.

Il y aura lieu de prendre encore en considération le compte du Fonds des publications pour 1991 qui n'a pas encore été présenté intégralement.

Le compte du Fonds fait apparaître pour 1991: un bénéfice de 62 273.43 francs; pour 1992: un déficit de 1600.70 francs.

Les vérificateurs des comptes, H. Rutishauser et Th. Zeli, ont remis au comité un rapport écrit; ils proposent que la comptabilité soit, à l'avenir, tenue par une fiduciaire. Le comité a accepté cette proposition et pour l'année 1993, c'est la Fiduciaire «Régie de Fribourg» qui a été désignée.

4. Décharge au comité et aux vérificateurs

Décharge est donnée à l'unanimité au comité et aux vérificateurs.

5. Election complémentaire au comité

Le comité demande à l'assemblée générale d'élire un nouveau membre au comité. Il propose M^{me} Hortensia von Roten, conservatrice du Cabinet des médailles du Musée national suisse. M^{me} von Roten est élue avec les applaudissements de l'assemblée.

6. Election des vérificateurs des comptes

Les vérificateurs en place, Hans Rutishauser et Theodore Zeli, se déclarent disposés à accepter un nouveau mandat. Ils sont réélus à l'unanimité.

7. Révision partielle des statuts

En début de séance, les participants reçoivent le texte proposé pour les modifications des statuts, soit:

I. Art. 7 devient «Art. 7a».

II. Art. 7b (nouveau)

«Le comité nomme une Commission des publications et lui définit les activités dans un règlement.»

III. Art. 9b (nouvelle version)

«Le Fonds des publications créé grâce au legs Jacob Hirsch est administré par le comité. Le comité accorde, sur proposition de la Commission des publications, des montants pour publications prélevés sur le Fonds.»

IV. Statut du Fonds des publications

(annexe aux statuts de la SSN)

Le «Statut du Fonds des publications de la Société suisse de numismatique» est abrogé.

Le Président informe l'assemblée que les anciens membres de la Commission pour le fonds des publications, le Dr h.c. Colin Martin et le Dr Leo Mildenberg se sont déclarés en faveur d'un changement et d'une révision partielle des statuts.

Le Dr Franz Koenig demande si le règlement des publications, qui existe depuis dix ans, sera abrogé. Benedikt Zäch répond que le nouveau règlement sera fortement simplifié.

Le vote, avec une abstention, conclut à l'acceptation de la révision partielle des statuts.

8. Nomination des membres d'honneur

M^{me} Denise de Rougemont

Le Président rend hommage aux mérites de Denise de Rougemont. Après des études d'archéologie, elle fut nommée en 1970 conservatrice du Cabinet des Médailles du Musée d'Art et d'Histoire de Neuchâtel. Ses publications, si elles ne sont pas nombreuses, se distinguent surtout par leur grande qualité. En 1976, elle fut nommée au comité de la Société Suisse de Numismatique dont elle fut Présidente de 1982 à 1986. En tant que première femme présidente de notre société, elle fut très appréciée – au cours d'une période particulièrement difficile – pour son charme et son savoir. Denise de Rougemont mérite de recevoir la distinction de membre d'honneur de notre société. Sous les applaudissements de l'assemblée, Denise de Rougemont est nommée membre d'honneur de la SSN. Le Président la remercie et lui remet un bouquet de fleurs.

M^{me} Dr Ulla Westermark

Silvia Hurter présente le Dr Westermark en quelques mots. Pour tous ceux qui s'occupent de numismatique grecque, le nom du Dr Westermark est une référence. De 1972 à 1992, elle fut conservatrice du Cabinet royal des monnaies à Stockholm. La plus connue de ses publications concerne les monnaies de Pergame. Cette numismate renommée et très méritante a obtenu en 1988 le titre de docteur honoris causa de l'Université de Stockholm. C'est un grand honneur pour la SSN de pouvoir ajouter à sa liste des membres honoraires le nom du Dr Westermark. M^{me} Dr Ulla Westermark est nommée membre d'honneur de notre société sous les applaudissements de l'assemblée.

M. Martin Jessop Price

Né en 1939, Martin Price s'est fait, dans sa jeunesse déjà, un nom dans la numismatique antique classique. Quantité de ses ouvrages ont été publiés. Le plus récent est celui qui, en collaboration avec le British Museum, la Société Suisse de Numismatique, et l'auteur Martin Price, fut édité en 1991: «The Coinage in the name of Alexander the Great and Philip Arrhidæus». Martin Jessop Price est également nommé membre d'honneur de la SSN sous les applaudissements de l'assemblée.

Ordre du jour, points 9 et 10

Rien est à signaler sur ces deux points.

Fin de l'assemblée: 15 h 20.

Partie scientifique

Sous le titre «Actium et son contexte historique et numismatique», Jean-Pierre Righetti tient une conférence dans la grande salle de l'Hôtel de la Couronne.

Ensuite, le Dr Hans Boegli guide notre visite au Musée d'Aventicum. Ses commentaires, teintés ça et là de pointes d'humour, nous ont enchantés.

Avant le dîner servi à l'Hôtel de la Couronne, nous prenons un apéritif offert par la Commune d'Avenches.

Dimanche, 23 mai 1993

A 10 h 30, le Dr Boegli nous attend devant l'Hôtel de la Couronne pour nous guider à travers les rues de la vieille ville d'Avenches et nous montre beaucoup de choses belles et intéressantes. Pour le repas de midi, nous nous retrouvons à l'Hôtel de Ville. Cette 112^e assemblée prend fin au début de l'après-midi.

La secrétaire: *Ruth Feller*